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華南美國商會報告：中國仍是企業投資熱土

中共二十屆二中全會在京開幕
將審議黨和國家機構改革方案（草案）

◆中共二十屆二中全會26日在北京開幕，將審議黨和國家機構改革方案（草案）。圖為北京人民大會堂。
資料圖片

中共中央黨校（國家行政學院）黨建部
教授張希賢指出，與以往二中全會的

慣例一樣，中共二十屆二中全會在國家機構
換屆之年的全國兩會前夕舉行，主要議題是
推薦國家機構領導人人選以及討論機構改革
方案，為下月召開的全國兩會做好準備，因
此也可視為全國兩會的熱身和前奏。

新一輪機構改革方案受關注
除人事議題外，本次二中全會上審議的新
一輪機構改革方案備受海內外關注。21日召
開的中共中央政治局會議指出，中共二十大
對深化機構改革作出重要部署，必須「以加
強黨中央集中統一領導為統領」，「以推進
國家治理體系和治理能力現代化為導向」，
「統籌黨中央機構、全國人大機構、國務院
機構、全國政協機構，統籌中央和地方，深
化重點領域機構改革，推動黨對社會主義現
代化建設的領導在機構設置上更加科學、在
職能配置上更加優化、在體制機制上更加完
善、在運行管理上更加高效」。
據悉，1981年以來，國務院機構於1982

年、1988年、1993年、1998年、2003年、
2008年、2013年、2018年集中進行了8次
改革。與前七次機構改革主要涉及政府機構
和行政體制不同，2018年的機構改革是全面
的改革，包括黨、政府、人大、政協、司
法、群團、社會組織、事業單位、跨軍地，
中央和地方各層級機構。

黨和國家機構同時改革
張希賢認為，上周召開的中央政治局會議
為本次新一輪機構改革指明方向。本輪機構
改革和2018年一樣，亦是「黨和國家機構
改革」，突出特點是黨和國家機構改革同時
並行，並將黨的領導置於突出位置，統籌設
置黨政機構。他指出，加強黨對各領域各方
面工作的領導，是深化黨和國家機構改革的
首要任務，也是為了確保改革的各項任務能
夠深入推進。儘管方案尚未公布，但預計這
次機構改革可能將一些職能相近、聯繫緊密
的政府機構併入黨的機構或歸黨管理，有利
於統籌設置，整合資源，優化力量，增強黨
的執政能力和領導力。

香港文匯報訊 綜合新華社、記者王珏北京報道：中國共產黨第二十屆中
央委員會第二次全體會議26日下午在北京開幕，為期三天。中央委員會
總書記習近平代表中央政治局向全會作工作報告。全會將審議黨和國家機構
改革方案（草案）、中央政治局擬向十四屆全國人大一次會議推薦的國家
機構領導人員人選建議名單和擬向全國政協十四屆一次會議推薦的全國政
協領導人員人選建議名單。

2023年全國兩會是
新一屆全國人大和全
國政協的首次會議，
國家機構和全國政協

也將進行五年一度的集中換屆。產生新
一屆國家機構和全國政協領導人員是今
年全國兩會的重要議程之一。

中共中央政治局2月21日召開會議，
決定今年2月26日至28日在北京召開中
國共產黨第二十屆中央委員會第二次全
體會議。會議討論了向第十四屆全國人

民代表大會第一次會議推薦的國家機構
領導人員建議人選和向政協第十四屆全
國委員會第一次會議推薦的全國政協領
導人員建議人選。

自1921年成立以來，中國共產黨至今
產生了二十屆中央委員會。20世紀90年
代以後，中央全會召開機制日趨固定。
歷屆中央委員會一般舉行七次全會，每
次中央全會的主題並不相同，通常是根
據當前階段相對重要、迫切的問題確定
主題。 ◆新華社

國家機構和全國政協 五年一度換屆
香港文匯報訊 據湃新聞報道，2023年全國兩

會臨近，已有多個省份的新任全國政協委員啟程
赴京。

開會前先參加培訓
據南方網報道，2月26日上午，37名新任住粵
全國政協委員從廣州集中啟程赴京，在全國兩會
開幕前夕，參加為期2天半的全國政協新任委員
培訓，為更好履行委員職責做準備。據悉，本次
參加大會的住粵全國政協委員共有67名。連任
住粵全國政協委員將於3月2日上午赴京參會。
同一天，新任住黔全國政協委員從貴陽乘機前
往北京。據「動靜新聞」報道，在十四屆全國政
協委員中，住黔全國政協委員共25名，其中連
任委員5名、新任委員20名。此次赴京的住黔全
國政協委員都是新任委員，他們抵京後將先參加

全國政協組織的為期三天的新任委員培訓，連任
委員隨後赴京參會。
新任在滬全國政協委員也在26日啟程赴京。

102名在滬全國政協委員將出席全國政協十四屆
一次會議，其中60名係新任委員。此前一天，
住甘全國政協委員於2月25日在蘭州集中，準備
赴京履職。據悉，在蘭州集中後，新任全國政協
委員將於近日集體赴京，參加新任委員培訓。
1月17日，政協第十三屆全國委員會常務委員

會第二十五次會議對人選建議名單進行了認真審
議，協商決定第十四屆全國政協委員2,172名。
其中，中共委員852名，佔39.2%，非中共委員
1,320名，佔60.8%。56個民族都有人選進入全
國政協。平均年齡56.6歲。大學以上學歷2,037
名，中國科學院院士、中國工程院院士共125
名。

多地新任全國政協委員啟程赴京

◆新任住粵全國政協委員抵達北京。 網絡圖片

香港文匯報訊 綜合中新社與新華社報道：
華南美國商會27日發布《2023年中國營商環
境白皮書》（簡稱《白皮書》）及《2023年華

南地區經濟情況特別報告》（簡稱《特別報
告》）。其中顯示，中國依舊是企業投資最青
睞的熱土，超九成受訪企業將中國視為最重要
的投資目的地之一。華南美國商會會長哈利．
賽亞丁指出，2023年中國將會成為全球經濟增
長最重要的「火車頭」，「現在是中美兩國重
回談判桌前，攜手解決差異的最佳時機」。
共有210家企業參與此次《特別報告》的問
卷調查，該報告的數據收集在2022年12月15
日前完成。

88%受訪企業在華實現盈利
《特別報告》顯示，過半受訪企業超過三成
的全球收入來自中國；45%的受訪企業2022年
在華營收顯著增加或少量增長，其中，美資企
業佔比43%，製造業企業佔比49%。有88%的
受訪企業表示已在中國實現盈利，當中實現在

華盈利的美資企業高達九成；企業對預期盈利
所需時間持更樂觀態度，絕大部分仍未盈利的
受訪企業預計能在兩年內實現盈利。企業還認
為中國市場擁有較高投資回報率，76%的受訪
企業表示在華總體投資回報率為正值；49%的
受訪企業認為相比全球總體投資回報率，在華
總體投資回報率更高。

廣州連續六年被列最受歡迎
值得關注的是，儘管97%的受訪企業表示新

冠疫情影響了企業運營，但探索中國市場的意
願依然強勁。2022年，受訪企業在華實際再投
資的比例達80%；74%的受訪企業選擇不向中
國以外的國家轉移投資，沒有企業完全撤離中
國。大部分企業仍將中國市場視為其未來戰略
發展計劃中的重要組成部分，75%的受訪企業
計劃2023年進行在華再投資，當中68%的美資

企業明確將繼續深耕中國市場。廣州連續六年
被受訪企業列為最受歡迎的投資城市，其次是
深圳、上海、北京。

美媒：多家美企擴大華業務
由於看好中國經濟長期增長前景和消費市場
潛力，多家美國大型企業近期表示計劃繼續擴
大在華業務。據美國《華爾街日報》26日報
道，快餐連鎖巨頭麥當勞去年在中國新開了700
家門店，而且今年計劃再開900家，這是該企業
在美國本土計劃新增門店數量的兩倍以上。
咖啡連鎖巨頭星巴克計劃2025年之前在中國
新開3,000家門店。蔻馳母公司泰佩思琦集團
計劃將其3.25億美元資本支出和雲計算投資中
的約一半用於擴大在華業務。泰森食品公司此
前表示，6家新工廠將於今年上線，其中一半
將位於中國。

香港文匯報訊 綜合中新網與記者朱
燁北京報道：中國外交部發言人毛寧
27日主持例行記者會。有記者提問：
據報道，2月24日，美國以涉俄因素為
由制裁中國企業。中方對此有何評論？
毛寧說，美方行徑沒有任何國際法依
據，也沒有安理會授權，是典型的非法
單邊制裁和「長臂管轄」，嚴重損害中
方利益，中方對此強烈不滿和堅決反
對，已向美方提出嚴正交涉。
毛寧敦促美方反躬自省，從世界各

國的共同利益出發，做緩和局勢、勸和
促談的事情，同時停止散布虛假信息，
撤銷對中國企業的制裁。中方將繼續採
取必要措施，堅定維護中國企業合法權
益。針對美方制裁中國企業的錯誤行
徑，我們將予以堅決反制
美國商務部所屬工業安全局（BIS ）

當地時間24日公布新一輪制裁清單，5
家中企被納入其中，包含3家電器零件
進出口公司和2家航空宇航技術相關公
司，分別為北京天泰科技發展有限公
司；北京昀澤科技有限公司；和德宇航
技術有限公司及其法國和荷蘭子公司，
澳凱電子科技有限公司；長沙天儀空間
科技研究院有限公司及其盧森堡子公
司。美方指控上述企業涉及協助俄羅斯
軍方並宣布對之進行先進科技出口管
制。BIS表示，上述中國實體被納入
「實體清單」後，美國企業向這些實體
出口、再出口、轉讓EAR管轄的所有
產品和技術時，都需要向美國政府申請
許可。

專家：美不惜自損制裁範圍擴大
記者通過工商登記信息查詢發現，
北京天泰科技發展有限公司和北京昀澤
科技有限公司註冊資本只有100萬元
（人民幣，下同）人員規模均小於50
人。中國商務部研究院國際市場研究所
副所長白明表示，美國對於中國企業的
制裁屬於殺敵一千自損八百的類型。美
國對中企制裁正在往多元化方向發展，
打擊範圍可謂越來越大。「美國現在甚
至不惜自損率越來越高，也要將中國高
科技企業扼殺在搖籃之中，最大獲益倒
未必是第一目的了。」白明說。

◆華南美國商會調查發現，88%的受訪企業表
示在中國實現盈利。圖為美國精油公司多特瑞
在上海參加進博會的展台。 資料圖片

灣區內地六市組團遊香港迪士尼旅美大熊貓「樂樂」初判死於心臟病變
香港文匯報訊 據中通社報道，近日，
中方赴美大熊貓專家組抵達美國孟菲斯
動物園後，與美方專家共同完成了對
「樂樂」的屍體解剖檢查，排除了多項
導致動物意外死亡的常見病因，例如腸
扭轉、主動脈破裂、肝膿腫破裂或大出
血等。但觀察到「樂樂」有心臟病變，
初步判定是其死亡的原因，但需要進一
步的病理檢測結果確認。
專家組現場亦察看了大熊貓「丫丫」
的健康狀況，閱讀了其體檢報告和健康
月報。評估認為，目前「丫丫」除皮膚
病導致的毛髮脫落外，食慾良好，糞便
正常，體重穩定。

爭取接回「丫丫」
專家組還就「丫丫」的皮毛異常情況與
孟菲斯園方進行了討論，並就「丫丫」的
飼養和護理向美方提出了建議和要求。據
中國動物園協會官網消息指，中美雙方正
在積極協調，辦理有關手續，爭取早日運
輸大熊貓「丫丫」回國。目前，中方已經

發放了進口許可證、檢疫許可，確定了檢
疫場所，做好了相關準備工作。
「樂樂」和「丫丫」在2003年被送到

孟菲斯動物園，原定今年送回中國。

香港文匯報訊（記者文森）香港特區日前再延長「口
罩令」至下月8日，何時可「除罩」要視乎最後疫情數
據。政府專家顧問、港大兒童及青少年科學系講座教授
劉宇隆26日接受電台節目訪問時指出，香港新冠病毒疫
情已到尾聲，認為下月初是安全、合適的時機陸續放寬
「口罩令」，放寬的措施不能太複雜，不應區分年齡、
人群等，應該簡單、清楚，讓市民一目了然，容易跟
從。他認為可先取消戶外「口罩令」，而公共交通工具
等室內地方則觀察一兩周才取消；至於醫院及院舍則要
觀察多一兩個月才放寬。

港專家倡下月放寬口罩令

香港文匯報訊（記者文森）香港與內
地全面復常通關後，赴港旅遊熱潮持續
升溫。香港迪士尼樂園26日表示，預約
旅客人數正不斷增加，並迎來內地多間
旅行社組織的首個大灣區大型旅行團，
200多名來自深圳、珠海、佛山、東莞、
江門、惠州六個大灣區城市的旅客25日
一早搭乘直通巴士抵達樂園，樂園安排
米奇和米妮在入口處歡迎。
其中梁女士一家由珠海出發，僅1.5個

小時就到達香港，「我們經港珠澳大橋很
快就直達香港迪士尼，對一家大小來說都
很方便很輕鬆。」她表示，全新「奇妙夢
想城堡」令其印象最深刻，指城堡比以前
變得精緻更華麗，各種體驗也更精彩豐
富。
香港迪士尼指設置了很多便利措施，

包括「兩文三語」廣播服務，以米奇和
米妮為主題的嬰兒車租賃服務。樂園並
與微信支付的企業聯盟合作，內地旅客
無須帶錢包、現金或信用卡，即可輕鬆
在園內超過280個地點使用微信支付。

◆米奇及米
妮在樂園入
口迎客。

◆孟菲斯動物園擺放照片和鮮花紀念
「樂樂」。 新華社




